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跨界，如今真的很火。
现在这股风也吹到了体育圈。武术

少年转战冰雪项目，体操运动员改练空
中技巧，越野运动员陈盆滨参加了越野
滑雪的比赛……良好的体能基础和运动
的相似性，让很多运动员都走上了跨界
的道路。

就连教练也要玩跨界？前中国女子
曲棍球的主教练金昶伯用行动告诉我
们，教练也可以跨界。

自今年初，中国女足黄队的本土教
练裴恩才离任后，这支与中国女足红队
并存的国家队的主教练位置就一直空
缺。最近，中国足协宣布由韩国人朴泰
夏接过中国女足黄队的教鞭。

因为执教延边富德，韩国籍主教练
朴泰夏被中国球迷所熟知。2015赛季，
他率领当时尚在中甲联赛的延边队以
21轮不败的战绩成功冲超，并当选为中
甲年度最佳教练，用实力征服中国足坛，
也得到了中国足协的认可。

更有趣的是，在韩国人的教练团队
中，我们看到了金昶伯的名字。相信很
多资深的体育迷都知道金昶伯，当年他在
北京奥运会率领中国女曲突破、勇夺亚军
的经历依然令国人记忆犹新。

金昶伯，是韩国著名的曲棍球教练，
曾带领韩国队登顶世界冠军，并获得了韩
国总理授予的体育勋章。1999年，他接
过中国女曲的帅印，开启了一段冒险之
旅。九年时间里，他带领中国队参加了三
届奥运会和两届亚运会，历史性地杀入了
北京奥运会决赛，拿下银牌，其中国执教
生涯也达到了巅峰。九年时间，他带领中
国女曲力压韩国，称霸亚洲。
“体能是中国队相对较弱的方面，

但它恰恰是一切技战术的实施基础。”
这是金昶伯上任之初对中国女曲的会
诊，“用 5个月的时间准备奥运会，如果
说技战术成分占 50%，另外的 50%重点
在体能。”

长达九年时间的励精图治，韩国人
金昶伯在曲棍球技术和战术方面的训练
之外，大部分时间都是用来打造队员的
体能，中国女曲的成功正是得益于此。

严格的管理、超强度训练，金昶伯可
谓是个不折不扣的“魔鬼教练”。据说，
中国女曲的队员在结束他的训练后，累
哭已成常态。

然而，从曲棍球的主教练，转行到中
国女足黄队的体能训练顾问，金昶伯的
跨界玩的似乎有点大？

是什么让金昶伯愿意接受这份挑
战？正是来自于九年的中国女曲生涯
里，金昶伯对中国的特殊感情。
“不是韩国的希丁克，而是中国的金

昶伯。”金昶伯是这么形容自己的。在中

国，他几乎忘记了自己是一个韩国人。
他不止一次地在接受采访时表达自己对
中国的热爱。在汶川地震时，他第一时
间捐出十万元。这十万元，几乎占了他
当时全部存款的三分之一。

2014年仁川亚运会女子曲棍球决赛，
中韩两国争冠。已经卸任中国队主教练的
金昶伯在现场观战，被问到支持哪支球队
时，他说：“我的心里装着中国，韩国人都知
道我有一颗中国心。哪队输球我都会难
过，但我的内心深处更希望中国队赢。”

他山之石，可以攻玉。倘若金昶伯
的到来，能够让女足姑娘们在体能方面
有所突破，对于即将到来的 2019女足世
界杯和 2020东京奥运会来说，无疑是个
利好消息。
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短池游泳世锦赛 16日晚在中国杭
州正式落下帷幕，在此前男子 200米蛙
泳决赛中，我军选手覃海洋以 2分 01秒
15的成绩获得银牌，同时也打破了亚洲
纪录。

俄罗斯名将普利格达以 2分 0秒 16
的成绩摘得金牌并创造了新的世界纪
录，德国选手斩获铜牌。

距离最高领奖台仅一步之遥让覃
海洋多少还是有些遗憾，“感觉有点可
惜，毕竟只要是比赛，大家都希望拿冠
军，但拿到银牌也不错。”

站上领奖台值得高兴，但是突破自
己更加可贵。当天上午的男子 200米蛙
泳预赛中，覃海洋游出了 2分 01秒 64的
个人最好成绩，同时也打破了自己保持
的 2分 04秒 18的全国纪录，提升幅度之
大令人惊叹。

晚上的决赛，覃海洋再次超越自
己，将个人最好成绩提高到 2 分 01 秒
15，并打破亚洲纪录。“我一般都是晚上
的比赛比较兴奋，成绩也会更好一些，
所以我赛前就期待能够比预赛游得更
快一点。这两次都是我个人的最好成
绩，平时训练都没有游出过这么快，当
然主要原因还是最近的训练比较系统，
自己也十分专心，所以成绩提高得比较
快。”覃海洋分析说。

除了用一枚银牌为自己的 2018 年
收官之外，这场比赛还有一点最让覃
海洋感到满意，那就是他战胜了日本
名将小关也朱笃，为自己在雅加达亚
运会上的失利报了一箭之仇。要知
道，早在 2017年全运会上，覃海洋改写
男子 200 米蛙泳全国纪录时就曾隔空
向日本选手下了战书，希望能够在未
来超越对手成为亚洲蛙王，如今终于
实现了这一目标。

覃海洋，1999年出生于湖南株洲，9
岁开始练习游泳，几经辗转后加入海军

跳水队，师从我军著名教练叶瑾。经过
叶瑾教练的精雕细琢后，覃海洋很快在
2015年全国青运会上崭露头角，包揽男
子100米、200米蛙泳的金牌。

2017年 4月，全国冠军赛上覃海洋
更进一步，打破了男子 200米蛙泳的世
界青年纪录，紧跟着在天津全运会上再
次刷新这一纪录。连续的胜利，让覃海
洋累积了很多信心。

2018年雅加达亚运会，是覃海洋首
次参加世界综合性运动会。这位 18岁
的小将最终在男子 200米蛙泳上勇夺季
军，在 200米混合泳也抢下了一枚宝贵
的铜牌。

名师出高徒。作为著名的游泳教
练，叶瑾曾培养出很多名将，如齐晖、宁
泽涛等，如今她正带领着年轻的覃海洋
一步一步走向世界之巅。
“覃海洋今天的表现很好，圆满完

成我们的赛前目标。”叶瑾教练赛后对
记者说，“因为报名的时候他只排在第
10位，要知道这都是世界最高水平的运
动员，那么我对他的期待就是比出自己
的水平，争取能够获得奖牌。当然最好
是能把亚洲纪录给破了，最终我们顺利
实现了目标。”
“亚运会的时候，他很期望能站上最

高领奖台，但由于经验不足，没能赢。回
来之后，我们就一直在强化他的体能和
转身技术，备战短池游泳世锦赛。”叶瑾
教练说，“这次他的 7个转身，比以前有
很大的进步，他的实力到了，所以打破亚
洲纪录也是水到渠成的。”

打破亚洲纪录，对于 18岁的覃海洋
和教练叶瑾来说，显然都不是终极目
标。2019 年游泳世锦赛和世界军人运
动会，是叶瑾教练和弟子覃海洋下一步
备战的重点。“世界军人运动会上我们

的对手很强，像这次参加短池世锦赛的
巴西和俄罗斯游泳选手，不少人都会参
与角逐。这也是场硬仗，但我们会潜心
备战，抱着必胜的信心去参赛。”叶瑾教
练在展望 2019年武汉世界军人运动会
时说。
“对于高水平运动员来说，达到一

定水平之后想要提高 0.01秒都不容易，
能够一下子将成绩提高那么多，确实是
蛮振奋的，当然这与我们平时的刻苦训
练是分不开的。”看到覃海洋一次次超
越自己，提高成绩，叶瑾教练甚是欣慰。
“先破亚洲纪录，再……再和日本

选手去抗衡，他们现在保持着长池的世
界纪录。”叶瑾教练欲言又止，但目标已
不言而喻。打破世界纪录，早已被她和
弟子悄悄地提上议事日程。

上图：覃海洋在短池世锦赛男子

200米蛙泳决赛中。 新华社发

杭州短池游泳世锦赛，我军小将覃海洋勇夺男子200米蛙泳银牌并打破亚洲纪录，2018年

终之战完美收官——

亚洲新蛙王正冉冉升起
■文 元 本报记者 仇建辉

2018 年中国泳坛谁的蹿升速度最
快？

估计非徐嘉余莫属。
一年 16冠，亚运会五金王，外加打

破世界纪录，如此强势的表现想不火估
计都难。这不，在杭州短池世锦赛落幕
后，国际泳联公布的各项年度大奖中，
徐嘉余勇夺“最具突破奖”，他也是中国
游泳队今年唯一的获奖者。

杭州短池世锦赛，是 2018
年度泳坛的收官之战，又是在
家门口作战，因此大家都非常
重视。当然，泳池里拼的不仅

是实力，也是状态。
在 12日晚进行的男子 100米仰泳决

赛，阵容堪称豪华，包括两位 100米仰泳
的世界冠军、两位 100 米仰泳的奥运冠
军以及短池 100米仰泳的世界纪录保持
者，可以说当今男子仰泳的顶级高手全
部来到了杭州，这场华山论剑绝对是巅
峰对决。

上个月刚刚在短池世界杯东京站中，
以48秒 88打破 100米仰泳世界纪录的徐
嘉余的夺冠呼声最高。结果，美国选手墨
菲以49秒23加冕金牌，徐嘉余棋差一招落
后0.03秒以49秒26摘银，俄罗斯小将科列
斯尼科夫以49秒40捧走铜牌。

男子 100 米仰泳金牌旁落，赛后徐
嘉余流下了委屈的泪水，“太紧张、太想
表现自己了。赛前检录教练跟我讲技
术，那时候我已经紧张到想哭了。”此
外，到边细节没有处理好，也是导致徐
嘉余与冠军失之交臂的主要原因。

14 日晚，徐嘉余与孙杨、汪顺和季
新杰一起携手帮助中国队摘得了男子
4?200 米自由泳接力铜牌，成绩超过了
世界纪录。

在 16日的男子 200米仰泳决赛中，
徐嘉余在前 150 米领先的情况下，没能
顶住身体连续作战的疲劳，最终仅仅拿
到第六名。
“出来混，迟早要还的！”徐嘉余借

用电影台词感叹道，“2017 年险胜墨菲
0.04 秒，现在惜败他 0.03 秒，胜利和失
败，都在毫厘之间。这是一种遗憾，更
是一种激励。”

2017，布达佩斯，徐嘉余流
下了激动的泪水。2018，家乡
杭州，徐嘉余流下了委屈的泪
水。

两种泪水，个中滋味相去甚远。但
对徐嘉余来说，不管是喜悦还是失落，
不管是胜利还是失败，都是一种历练，
也是一种收获。

其实，对于23岁的徐嘉余而言，2018
年已足够成功。

8月，在印尼雅加达的泳池中，徐嘉
余刮起了一股捞金旋风。他一个人夺
走了男子 50 米、100 米和 200 米仰泳三
枚金牌，还和队友一起加冕了男女 4?
100混、男子 4?100混两项接力冠军，成
为了名副其实的“五金店”老板。

要知道，在亚运会的历史上，还从
来没有出现过仰泳单项包揽三金的壮
举，徐嘉余成为亚洲第一人。

亚运夺金还不够，徐嘉余心中还有

更大的梦想。
为了实现梦想，徐嘉余经常在训练

中把自己累成狗。师哥吕志武曾表示，
徐嘉余是自己见过的训练最刻苦的运
动员之一。徐嘉余在训练中练到抽筋
是家常便饭，他经常累到痛苦地趴在岸
上，但哪怕教练徐国义让他休息，他还
是会跳下水继续游。高原集训时，每天
6、7千米的冲刺训练，徐嘉余经常是拼
到了极限，有时甚至会吐出黄绿色的胆
汁来，但他从不叫苦喊累。

徐嘉余说，有时候，自己练到崩溃
想哭，但是，在哭完之后，还得马上恢复
继续训练。“这些年，我悟出了一个道
理，兴趣可以带你入门，而热爱决定你
能走多远。我只有练得比别人多、比别
人苦，比赛时心里才有底。”徐嘉余直
言，因为喜欢游泳，所以训练再累，也是
一件开心的事情。
“我一直跟他说，你只有在训练中

把自己累成狗，才有可能在比赛的时候
把别人虐成狗。”徐国义指导开玩笑地
表示，他始终坚信付出总有回报。

技术先行，体能加持，两者
相辅相成，铺就冠军之路。这
是徐国义教练在接受本报记者
采访时始终在强调的理论。

2016年，里约奥运会，拿到 100米仰
泳的银牌；2017 年世界游泳锦标赛，站
上世界之巅，成为仰泳之王；2018年，印
尼亚运会，成就五金王，并打破短池世
界纪录。徐嘉余正一步一个脚印地朝
着自己的目标努力着。

“比赛当中专注于细节，做好细节
才能会有好的结果。”这是徐国义指导
的金句。

在短池比赛中，转身、到边和水下
腿这三项技术的能力显得尤为重要。
而徐嘉余被粉丝赞誉拥有“卓越的转
身”和“无敌的水下腿”，这也是他能够
打破短池男子 100 米仰泳世界纪录的
关键所在，这背后有着徐国义教练莫
大的功劳。正是因为徐导很早就意识
到这两项技术的重要性，所以让徐嘉
余提前开始专项训练，如今才能与欧
美顶级好手一较高下。

徐嘉余则谦虚地表示，“无敌的背
后是通过无数的汗水换来的，如果大家
不曾亲身经历，我即便把训练的辛苦说
出来，可能很多人也无法感同身受吧。”

杭州短池世锦赛后，经过短暂休
息，徐嘉余马上就要跟随教练徐国义上
高原开始冬训，为 2019年的韩国光州世
锦赛和2020年的东京奥运会做准备。
“我们的目标是东京，现在所有的

一切都是前哨战，只为了把最巅峰的状
态留在奥运会上。”徐国义教练说。

如今，距离东京奥运会越来越近，徐
嘉余的目标也越发清晰：“站上奥运会的

最高领奖台，那才是我最想要的。眼前的
一切，都是通向奥运冠军道路上的磨练。”

图①：徐嘉余在短池游泳世锦赛中。
图②：徐嘉余在国际泳联年度颁奖

盛典上荣获“最具突破奖”，与霍苏、勒

克洛斯合影。

图③：徐嘉余在亚运会上勇夺五金。
均据新华社
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海阔凭“余”跃
■文 元 本报记者 仇建辉
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